

TIERRA SORIANA

Año IV.—Soria 17 de Marzo de 1909.—Núm. 213

Precios de suscripciones
AL AÑO..... Ptas. 9,00
AL SEMESTRE..... » 5,00
AL TRIMESTRE..... » 2,75

En la Capital 75 céntimos al mes.
En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Importante.

Con el fin de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, todas suscripciones—que se hagan á TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

Siete pesetas

El folletín, aunque encuadernable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas.

Hemos reanudado la publicación de

El Cura de Aldea

En seguida aparecerá en igual forma.

Los Ángeles de la Tierra

sugestiva novela de Pérez Escrich, la más hermosa que ha brotado de la pluma de este fecundo autor.

Preparamos una combinación muy del agrado de nuestros lectores.

Hoy no somos más explícitos.

A los suscriptores actuales solo se les cobrará á razón de siete pesetas anuales, y quienes hubiesen satisfecho mayor cantidad se les abonará, en cuenta la diferencia, puesto que se suprime el folletín aparte, dándolo en el mismo periódico.

Crédito agrícola

IV

Lo que debe hacer el Estado

Es clarísima la misión que nosotros asignamos al Estado en sus relaciones con la creación de riquezas. Huir de todo lo que signifique rebajamiento de la justicia. Por eso, si combatimos la protección ó auxilio que con el favor del Estado se otorga, como condenamos toda ayuda externa, tenemos que ser enemigos de toda restricción, de todo lo que impida ó limite el natural desenvolvimiento de los elementos productores. A cada uno lo suyo, es lo que proclamamos. Tal es la norma que quisiéramos se siguiera en todas las funciones del Estado.

Nuestro criterio en el asunto que motiva estos artículos, en cuanto á la función del Estado en el crédito agrícola, es sencillo de comprender, presupuesto el criterio indicado y la tesis sustentados en nuestros dos artículos anteriores. Si el Estado no debe dar ni facilitar dinero á los labradores que lo necesitan en préstamo, no debe crear obstáculos para que el crédito agrícola se desenvuelva, y es obligación suya favorecer todo aquello que atiende á dificultarlo.

Para tomar dinero á crédito, lo primero que se necesita es que éste lo inspire el labrador. Y mal puede inspirarlo si se observa que su capital da escasos rendimientos. Cuando un negocio es muy lucrativo, hay hasta ofertas de capital para auxiliarlo ó facilitar su desenvolvimiento. Y en la Agricultura, es lo cierto—la generalidad—de los que á esta profesión, desatendida y desamparada, se dedican, los rendimientos que obtienen son escasísimos. Muchas familias labradoras llevan una vida que no merece el nombre de tal, tan pequeña es la retribución que obtienen á sus elementos productores de riqueza. Los productos conseguidos, con privaciones innumerables, con desvelos mil, entre angustias y congojas, tienen que ser llevados al mercado á una cotización pequeña. Para obtenerlos, se han necesitado medios, adquiridos á un coste excesivo, mucho mayor que el tipo del mercado internacional coartado por la privación de la libre concurrencia. Fácilmente se comprende la

causa del abatimiento y ruina de la Agricultura, cuyo triste estado puede juzgarse por haber perdido hasta el crédito. El honor del hombre de negocios, el maravilloso creador de capitales, la vara mágica que las buenas cualidades del productor se transforman en dinero.

Es indudable que el Arancel de Aduanas que rigió en España, es el principal causante de la ruina de nuestra producción agrícola. No protege apenas á los productos agrícolas. Actuando de muralla defensiva para la Agricultura, defensiva para la Industria, no impide la carencia de productos que se necesitan para la creación de productos agrícolas, al contrario, contribuye á elevar su precio. Y, aumentando este cuadro que incita á la protesta enérgica, ese arancel grava tanto los similares agrícolas extranjeros, que el agricultor, frecuentemente, vende á tipos muy bajos aquello que á la naturaleza ingrata le cuesta tanto, tanto producir.

Se deduce claramente que el primer deber del Estado para favorecer el crédito agrícola es el desarrollo de una política económica aceriada que facilite la producción. Y la clave de toda política económica, es el Arancel de Aduanas, cuya reforma, si se impone por muchas razones, no lo es menos, por despertar y favorecer el crédito agrícola. Seguir otro camino es atenuar ligeramente los afectos. Es apresurar la causa de arrolladora que vencerá los obstáculos opuestos. Estas son nuestras convicciones, que creemos acertadas, porque la razón nos acompaña.

Hay otros deberes negativos del Estado, encaminados á facilitar el crédito á los labradores. Citaremos los principales, ya que los demás son una derivación sencilla.

Tiene razón Grandmontagne al llamar al productor agrícola español, mártir flajelado por los impuestos. Ha sido, por lo visto, una de las pesadillas de todos los gobiernos españoles. Las operaciones de préstamos sufren también este gravamen con los llamados derechos reales y otros impuestos, que urge suprimir ó aminorar grandemente. Por ellos, la hipoteca no se realiza sino de tarde en tarde; no con la facilidad á que se juzga necesario llegar. Por eso los derechos reales y otras gabelas del potro del Estado, que están reducidas en algunos préstamos de garantías no agrícolas, á su más pequeña expresión, si es que existe. Esta norma es injusta, porque lo que supone desigualdad, que como tal, merece protesta. Hay que dar facilidades para concertar préstamos.

Hoy, por deficiencia del Estado, cuyas funciones se han hecho tan complejas, no está bien determinado el reconocimiento de la propiedad agrícola, ni en cuanto á su valor ni en cuanto la persona ó personas que la poseen. A la realización de esto no debe impedir el Estado por entorpecimiento de sus pesados y meticulosos expedientes.

Como se vé, estas obligaciones, más negativas que positivas, que se asignan al Estado, no son más que consecuencia de la hermosa virtud de la Justicia, con su dureza resistente de diamante.

INSTANTÁNEA

Al reanudar hoy mis tareas periodísticas, continúa muy honda la impresión del dolor que ha llenado mi alma de tristezas y me ha lacerado el corazón.

Yo no tengo derecho á hacer participes de estas tristezas á mis lectores, pero no puedo tampoco sustraerme á la influencia de un estado de intima psi-

ecología que ahora me domina y que el tiempo no podrá borrar porque la mantendrá el recuerdo.

Fresca está aún la tierra que cubre los restos de mi padre amantísimo, y sobre su tumba, han tejido el dolor y el cariño una corona eterna.

Hay quien dice que es nocivo el pesimismo colectivo y no cabe discutir la exactitud del juicio; pero, es también cierto que el pesimismo representa algo indispensable en virtud de las circunstancias.

¿A qué entrar en filosofías de la vida? Yo os aseguro que esa vida está preñada de disgustos y de contratiempos que hacen maldecir de la necia pretensión, constante en la vida misma, por mantener miserias que pugnan con las contingencias sociales, si se mira á un estado de más alta moralidad, al que todavía no hemos llegado.

Pasan á diario entre nosotros las mentiras convencionales y no han podido servir, la experiencia ni los tiempos, para fijarnos debidamente en el hecho de que todo eso acaba con la muerte.

Por una ley insustituible estamos todos sujetos á luchar para vivir y si bien se mira, en esta lucha que pesa más injusticias y desigualdades que la propia voluntad, somos todos vencidos. Y los vencidos se van, y dejan entre nosotros desconsuelos y amarguras.

Padre mío! tú fuiste también un vencido por el lento progresar del mal que minó tu vigorosa naturaleza. No pudo minar ni tus bondades ni tus sentimientos siempre nobles. Así habrás triunfado en el reinado de la verdadera justicia.

Cuatro hijos y una madre lloran tu ausencia eterna, y ellos, apenados y tristes, solos en su hogar, dirigen á diario una oración que es grande por la fe con que la dicen y aún más grande por su significación amorosa.

Descansa en paz, padre mío! Quedamos aquí huérfanos de tus cariños y de tu protección, pero no temas que olvidemos nunca tu memoria.

JOSÉ MARÍA PALACIO.

Informaciones sorianas

CONTINUACIÓN

Las mantequillas.—Su elaboración.—Su venta. Su exportación.—Estado actual del negocio.

Reunidos los elementos de la mezcla, para que adquiera homogeneidad y blancura hay que batirla un largo rato. El batido se hace á mano y es preciso que el operador tenga práctica y costumbre de hacerlo porque la fatiga llega pronto y no puede interrumpirse el movimiento.

No tiene nada de particular, porque aquí no sucede lo que con otras masas, las que han de agitarse en un sentido porque de lo contrario se cortarían.

No conozco ningún medio mecánico para ejecutar la operación, aunque hice un viaje á la exposición de Industrias de Madrid, de hace dos años con tal objeto pero apenas si encontré algo aplicable y de resultados dudosos.

La blancura no la produce el movimiento sino el aire aunque ignoro por qué.

El cronista recuerda un poco de Física elemental y se permite indicar que el aire que con la agitación va ocupando los espacios intermoleculares puede obrar como agente lumínico y su explicación es aceptada por el mantequillero el cual reanuda su disertación.

Cuando la masa adquiere cierta fluidez y densidad que indica la resistencia que opone á los dedos se suspende

el batido porque la mantequilla es hecha.

Hay que darla forma. El manipulador coge un cono de zinc seccionado cuya base, menor, tiene seis ú ocho incisiones radiales y luego de bien limpio se llena con la pasta, la que prensada por la abertura mayor, con los dedos ó con un pistón plano, sale por el orificio estrecho, formando un cordón estriado continuo, el que mediante un movimiento lento de la mano, adquiere la forma deseada.

Generalmente, se le dá la de flores sencillas ó molduras combinadas en arabescos.

Al aparato, que al cronista ponen de manifiesto y que como se infiere es sencillísimo, se le llama boquilla.

Aún falta colorear las figuras que ocuparán en las cajas las primeras capas que son las expuestas al público, para darlas un aspecto agradable.

Mis compañeros y yo, no usamos más tinturas que las vegetales por ser inofensivas para la salud, prefiriendo la extraída de la grosella, que dá un sabor apacible. Las obtenidas de los minerales por la industria química, entre ellas todas las anilinas, están terminantemente proscritas por ser propensas á intoxicaciones.

La elaboración está ultimada restándole su embalaje para ponerlas á la venta.

Antes de hablar de las cajas, indicaré á usted que hay algunas diferencias entre nuestra fabricación y la casera, que aún se practica en Soria por muchas familias.

Nuestro perol de porcelana, es en ella sustituido por un barro de tierra cocida y sin vidriar, de altas paredes y fondo reducido que, al decir de las Amas, dá un gusto especial á la mantequilla. El fogón se cambia por el brasero; la boquilla de zinc por un cucurucho de papel de barba y nuestras manos por las más blancas y pulidas de las señoras que no usan tinturas de ninguna clase.

El cronista alaba la exquisita ganancia de este hidalgo confitero para las abuelas, madres y nietas que se regalan con su propia obra.

V. UGALDE

(Continuando)

¿PUENTE DE PLATA?

A Ideal Numantino.

Más cortés, más sensato, se presenta el colega en el artículo Más sobre «Tierra Soriana», que en el inculcable alegato «Por la... gracia». Así lo reconocemos. Y nos alegramos.

Resulta que la persona de quien en el número anterior Ideal hablara, poco caritativamente é injustamente, hoy le llama, el católico colega, perfecto caballero. La rectificación hecha se imponía. Y el pecador articulista busca, indudablemente, la absolución de su falta, con una confesión amplia, con una manifestación terminante, sin salvedades: ¡Ah! Es que no, en vano, pueden arrojar sobre procederes nobles, llenos de abnegación y desinterés, sombras que empañan.

Pero nosotros, aunque nuestro contricante por motivos que respetamos y que no queremos hacer objeto de juicio, se quiere retirar de la lucha—por resolución irrevocable—, no llamamos como no callaremos nunca, que la razón sea nuestra salvaguardia, ó á quien contendamos no le considere TIERRA SORIANA desautorizado, por sus procederes, en la lucha periodística. Como Ideal, es nuestro anhelo querer contribuir á la exaltación de la religión cristiana—hoy objeto de continuo escarnecimiento.—Para ello, hay que combatir la impiedad, y en esa Cruzada, aspiramos á Cirineos que gustosos ayudemos á llevar la cruz. No llegan á más nuestras fuerzas, absorbidas grandemente, por la leña de la vida. Para



SEGUNDO ANIVERSARIO

LA SEÑORA

D.^a Alejandra Ruiz Alonso

VIUDA DE BRIEVA

Falleció el 19 de Marzo de 1907.

R. I. P.

Su hijo D. Juan Brieva; hija política, doña Victoria Bartolomé; nietos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos y relacionados la tengan presente en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren el día 20 del corriente en la Iglesia parroquial de Nuestra Señora La Mayor, serán aplicadas por el eterno descanso de la finada.

Todos los Sres. Sacerdotes que deseen, pueden celebrar á intención de la difunta, con el estipendio de 2,50 pesetas, de siete á once.

realizar una magna obra de regeneración religiosa, se impone, purifica el ambiente. En ese camino deseado por los discípulos de Cristo, debemos ir juntos con *Ideal*. Más en los derroteros en que disintamos debe venir la discusión para que potente la Verdad se abra paso. Nada nos importaría en estos asuntos—que pudiéramos llamar de orden secundario—ser vencidos. Nuestro amor propio, sacrificado en derrota honrosa.

Por eso, contestamos hoy á *Ideal*, como en otros números juzgaremos su conducta pasada y la que en el futuro observe. Tenemos pendiente de solución problemas trascendentales incluidos y relacionados con el programa del periódico católico, cuya prosperidad y acierto tanto deseamos. Nuestra presente contestación es sólo de ligera réplica.

No existe causa que exima haber dado respuesta á las indicaciones hechas por TIERRA SORIANA. No se aleguen formas de estilo más ó menos festivo. *Ideal* las emplea hasta con nosotros. Hay periódicos católicos—*La Ciudad de Dios*, entre ellos—en donde se insertan artículos satíricos de combate, escritos por santos y virtuosos varones, que han llegado hasta desprestigiar las vanidades terrenales.

Nuestro suelto publicado en el número del sábado, fué cortés, pero sincero; correcto, pero enérgico, frente á las intemperancias de *Veterano*, que, al parecer, nos creyó capaz de represalias personales.

Nosotros razonaremos siempre el por qué de nuestra conducta noble, exenta de excitaciones de personas ajenas, divorciada de estímulos que no encajen dentro de la imparcialidad.

Y los periodistas, viejos ó jóvenes, deben saber que en todas las publicaciones los autores de los artículos son «de lo de casa y fuera» responsables, legal y moralmente.

¿A qué hablar *Ideal* de aprobaciones ó censuras, ni á qué ni para qué meterse adivino como si la telepatía ó las ciencias ocultas fueran su especialidad? Se conoce la zancadilla. Es procedimiento muy gastado.

Y ahora una pregunta. ¿Predomina ese criterio en el *Ideal*, porque lo sustenta?

Ese Consejo de siete personas respetabilísimas—acaso alguna de ellas incapaz para juzgar el caso concreto, por la participación en su comisión—ha podido ó puede aprobar los desvíos de *Veterano*, realizados—eso sí—bajo el impulso de una pasión que le obligaba á desahogarse, pero en abierta oposición á aquel programa presentado por *Ideal*?

Lo repetimos. En *Ideal Numantino* debemos juzgar su hecho, estudiar sus campañas, analizar el valor de sus omisiones. Nuestra conciencia nos impelle irremisiblemente á esa obra eminentemente cristiana, eminentemente social. A ella iremos, *Deo volente*. Ojalá que para el colega querido podamos tributar el aplauso. Pero si la censura se impone, ¿por qué regatearla?

Y contestamos al epígrafe. Huye, huye *Ideal Numantino*. ¿Le concederemos PUNTE DE PLATA? No. Hay que detenerle en su carrera. Es fácil llegarse á ser un buen amigo nuestro. Así lo deseamos, *Ideal* no es ingrato. Al contrario, en el alma apreciará nuestras indicaciones, llenas de hermosa intención.

Charlas pseudo-científicas

La sal en los seres vivos

Yo podría, al empezar este artículo, dar al lector una porción de datos de erudición sumamente barata. Podía hablar del *salario* de los soldados romanos; de las luchas de las tribus germanas por la posesión de fuentes saladas; de la sal, moneda de cambio para algunas tribus de Africa y de una porción de cosas interesantes que se refieren á la sal. En España se concede á esto poca importancia. Somos país productor de sal; exportamos una buena cantidad de ella y, como lo que abunda se tiene en poco aprecio, de aquí que de estas cuestiones *saladas* apenas si hacemos caso.

Sin embargo, la sal común—la de la cocina—tiene un gran papel en las funciones de los seres vivos. No hay en la naturaleza ser alguno que pueda prescindir de ello. No hablemos de los millones y millones de seres que pueblan el mar *muy salado*, como saben hasta nuestros más analfabetos. Estos seres del mar llevan la sal por dentro y por fuera.

No sólo los animales marinos los terrestres necesitan también la sal y ésta entra á formar parte muy interesante de su organismo. Esto explica el valor que ha tenido, y el por qué la humanidad ha entablado luchas por su posesión unas veces y otras ha hecho de ella una moneda. El hombre no puede vivir mucho tiempo sin ella, sería un suicidio. Por esto las órdenes religiosas de regla más rígida no han podido prescindir de la sal.

El *cloruro de sodio* (nombre químico de este alimento) penetra en el organismo y, aunque en general parece que se toma con exceso, ejerce una acción benéfica sobre determinados alimentos. Algunos, que están ligeramente averiados (carnes, pescados, aves, etc., etc.) son inofensivos probablemente por la acción de la sal. De todas suertes penetra en el organismo y va á la sangre. De aquí pasa á todos los tejidos y órganos en donde se halla en mayor ó menor cantidad; pero en donde juega papel importante es en la sangre. Aquí se encuentra en cantidad de siete por mil.

Esta proporción de siete á ocho de cloruro de sodio por mil de agua herida, se llama *solución fisiológica*; en ella pueden vivir los más delicados elementos del cuerpo humano; y de ella se hace gran consumo en Medicina. Cuando un enfermo está casi sin sangre, por haberse herido, se le introduce gran cantidad de solución fi-

siológica con la cual se reanima. Muchos desgraciados han debido la vida á esta medicación bienhechora. Cuando un enfermo está envenenado por el tífus ó otra infección grave, se inyecta buena dosis de suero ó solución salina, con la cual se aumenta la cantidad de sangre. Se disuelve en esta el veneno que había anteriormente y como el suero sale pronto por el riñón; resulta que al salir se lleva una porción del veneno que amenazaba matar al enfermo. Estas inyecciones pueden repetirse y expulsándose porciones de veneno se realiza mi verdadero lavado de la sangre.

La sal no es como otros alimentos. Los azúcares los albúminas etc, se descomponen y salen modificados después de dejar libres cantidades de energía. El cloruro de sodio, en cambio penetra en forma corriente, como está en la cocina; sigue en el cuerpo con la misma forma y composición y así sale del organismo. A primera vista parece pues que no había de haber inconveniente en suprimirlo y sin embargo tiene grandísimo interés. Cuando una persona no toma suficiente sal, se hace muy sensible á medicamentos y venenos y en los grandes trabajos, cuando hay que gastar grandes energías, se consume mayor cantidad de sal. Quizá haya aquí algún problema no resuelto aún por la Química biológica; tal vez esas complicadas combinaciones químicas de los seres vivos no puedan realizarse sin el cloruro de sodio ó quizá este desempeña un papel más activo.

Cumplida misión, la sal es eliminada del organismo. Esta eliminación tiene un *mínimum* que indica cual es la menor cantidad que puede tomarse. Los ayunadores profesionales expulsan dos gramos diarios; este, pues, es el *mínimum* de sal que debe ingerirse; porque á no hacerlo vendría la muerte; pasados un número mayor ó menor de días. Nuestro cuerpo es como una caja de caudales; y lo mismo que en esta, si sacamos y no ingresamos, tiene que venir la *quebra* que, en los seres vivos, es la *rotura y destrucción* de la misma caja.

M. INIEZ.

PARA EL NUMERO DE MAÑANA

Tribuna libre

Hablando en plural

POR TRIUNFADOR (Ex Incipiente.)

Sección religiosa.

Santos de mañana jueves.—Santos Gabriel arcángel; Braulio, Cirilo y Anselmo, obispos; San Narciso y Eduardo, rey, mártir.—I. P.—Ayuno.

La misa y oficio divino son de San Braulio, obispo y confesor, con rito doble de segunda clase y color blanco.

CULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días Misa solemne á las diez menos cuarto, acabada Tercia y la segunda Misa de Feria, terminada Nona, cantándose después Vísperas en el Coro antes de comer durante la cuaresma, menos los domingos.

Hoy miércoles darán principio, á las seis y media de la tarde los santos ejercicios espirituales para hombres. Todos los días á las diez de la mañana se celebrará la Santa Misa, y terminada esta será la Plática á este ejercicio pueden asistir las mujeres. El ejercicio de la tarde será á las seis y media en punto con una breve instrucción ó explicación doctrinal, Santo Rosario y Meditación ó Conferencia del P. Gutiérrez, terminándose con cánticos de perdón.—A este ejercicio de la tarde solo pueden asistir hombres.

V. M. L.

Noticias.

Se halla vacante la secretaria del Ayuntamiento de Ribesalbes (Castellón) con el sueldo anual de 850 pesetas.

Se admiten solicitudes hasta el día 30 del actual.

La «Compagnie des Messageries Maritimes» de Marsella inaugurará en breve un servicio entre Barcelona, Marsella, El Pireo, Smirna

Constantinopla, Sausan, Trebisonda y Batuu.

Faro, la importante revista creada para fomentar el estudio de la juventud intelectual, ha dejado de publicarse.

Los amantes de las letras, lo sentirán muy dolerosas.

El juego y el señor Gobernador

Invitados por dicha autoridad, hemos asistido en unión de los directores de la prensa soriana á una reunión convocada para averiguar la verdad de una noticia que sobre el juego publicó anoche *Ideal Numantino*. Conocida es la enérgica actitud de represión del juego del señor Serrano, y á nuestra vista ha exhibido los telegramas del ministro de la Gobernación, en que en vista de lo ocurrido con las autoridades judiciales, trasladó las órdenes necesarias al de Gracia y Justicia para que se presten los debidos auxilios á fin de que no se juegue en la provincia.

Ha fallecido en Teruel, la señora doña Manuela Muñoz Remón, madre política de don Emilio L. Pelegrin.

Reciba tan estimado amigo la expresión sincera de nuestro sentimiento.

Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Laniba (Logroño) con el sueldo anual de 300 pesetas.

Instrucción pública.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de niños de San Leonardo don José Sanz Girona, con 825 pesetas de sueldo.

Por efecto del concurso único del mes de Septiembre el señor Rector de Zaragoza ha hecho los nombramientos siguientes: doña Agueda Martínez, para la escuela de niños de Jurdés; doña Angela Garcia, para la de Castañón del Campo y doña Isabel Lorenzo Haro, para Abioncillo.

Los rumores de que nos hacíamos eco en nuestro número de 11 del corriente, respecto á determinados abusos con las mercancías en alguna estación del ferrocarril Torralba á Soria, han resultado infundados y falsos.

Así lo hacemos constar, para que la dignidad de los empleados del ferrocarril, quede en el lugar que les corresponde.

Por la Audiencia

En el juicio, por rapto, de que dimos noticia en el número anterior, fué defensor el señor Llorente y procurador Sr. Heras.

Hoy se ha celebrado otro juicio sobre tentativa de violación contra Pedro Abad.

Ha sido defensor el Sr. San Martín, procurador el Sr. Heras.

El veredicto ha sido de culpabilidad. Se ha impuesto al procesado la pena de dos años y cuatro meses y las demás accesorias.

Estas vistas han sido á puerta cerrada.

Estación meteorológica del Instituto de

SORIA

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana

Día 17 de Marzo de 1909

Altura barométrica.....	760.3
Máxima del aire á la sombra.....	6.0
Id. al sol en el vacío.....	11.3
Mínima.....	-4.4
Id. con reflecto metálico.....	-6.5
PSICROMETRO	
Termómetro seco.....	4.1
Id. húmedo.....	4.0
VIENTO	
Dirección.....	O. S. O.
Clase.....	Calma
Recorrido en 24 horas.....	60
Estado del cielo.....	Despejado
Lluvia en 24 horas.....	0.6
Agua evaporada en 24 horas.....	0.6

La «Gaceta de Madrid»

publica las siguientes disposiciones.

Gracia y Justicia.—Real decreto, reproduciendo, nombrando para la dignidad de arcebispo de la Santa iglesia catedral de Osma, al presbítero D. Félix Mózos y Martín.

—Real orden, reproducida, sustituyendo á la forma que se espresa, las instrucciones número décima á decimacuarta, ambas inclusive, aprobadas por real orden de 12 de julio de 1907 para la ejecución de las obras de la penitenciaría del Dueso.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real ordenes de personal.

—Real orden anunciando la provisión por turno de traslación de la cátedra de Geología geognóstica, vacante en la sección de Naturales de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central.

Fomento.—Real orden autorizando el gasto de 25.000 pesetas á favor del presidente de la Junta Central de colonización y Repoblación interior, con destino á sufragar los gastos que se originen en los reconocimientos de Colonias.

Administración central.—*Gracia y Justicia.*

ticia.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacantes las plazas de escribano de los Juzgados de primera instancia de Gijón (Occidente) y Sanlúcar de Barrameda.

Instrucción Pública.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante la cátedra de Geología geognóstica y estratigráfica, en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central.

—Relación de nombramientos hechos por este ministerio á favor de individuos propuestos por el de la Guerra.

Fomento.—Dirección General de Obras Públicas.—Disponiendo den comienzo y se ejecuten por Administración las obras de reparación de las de fábrica de la carretera de Castro del Río á Montilla.

Autorizando á D. Isidoro Santiago Castro para ocupar terrenos de dominio público, en la playa de «Placeres», ría de Pontevedra, con destino á la construcción de una fábrica de salazón de pescado.

—Autorizando á D. José Orgibay y Ferradas, y D. José Pousada Calviño, para construir una fábrica de salazón de pescado en la playa de «Loira», ría de Pontevedra.

—Idem á D. Francisco Rúa Pazó, para construir un muelle y dos rampas en la playa de Buen (ría de Pontevedra), para servicio de una fábrica de Salazón, propiedad del peticionario.

—Disponiendo la legalización de dos edificios que ha construido en la barriada de Pekín de Pueblo Nuevo (Barcelona), D. Manuel Bargño.

DE LA PROVINCIA

Écos de los pueblos

Almazán.

13 de Marzo de 1909.

LA FERIA DE SAN GREGORIO.

Día 12.—Con un amanecer entre ventiscas de nieve y tiempo inseguro, dió comienzo la tradicional feria que en esta se celebra, pero á pesar del estado del tiempo fueron muchos y en gran número los forasteros que transitaban por las calles.

Infinidad de ganado tanto mular como caballar asnal y vacuno pudimos ver preparado en las cuadras de posadas y casas particulares para ser expuesto á la venta en días sucesivos.

Día 13.—Hoy el ardiente Febo quiso demostrar á los admanantinos que compiaciente se mostraba en todo su esplendor para dar mas realce á la feria, siendo este motivo por lo que hemos tenido el gusto de presenciar, lo mismo en las carreteras que en los caminos, que una cadena de feriantes amenazaba invadir por unos días nuestra habitual tranquilidad.

Hoy á las 3 de la tarde el campo del ferial ofrecía un hermoso panorama, las ventas han sido muchas y en buenas condiciones asegurándonos que el ganado vacuno llevaba un precio más elevado que en el año anterior.

Los trenes procedentes de Madrid, Zaragoza y Valladolid han llegado abarrotados de personal.

Mañana dará mas detalles.—Nicolas González Villarroja.

Bliccos

En el citado pueblo, por la guardia civil, se ha sabido que la pareja del puesto de Serón ha detenido á un mendigo idiota, por creerle testigo presencial de un crimen cometido cerca de Ariza, del que fué víctima un pobre joven á quien machacaron la cabeza. Estrechado á preguntas, confesó ser el autor de crimen tan horrendo, añadiendo el detalle de que había estado en la casa de los padres de la víctima, diciendo que él sabía quien había dado muerte á su hijo. El religioso pueblo de Bliccos está indignado con este motivo, deseando que acabe esa racha de crímenes en esta provincia.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal) Madrid 17 (2, m.)

La salud de Peñalver

El alcalde de Madrid, señor Conde de Peñalver, se halla agravadísimo en la enfermedad que le aquejaba.

Desgraciadamente se ha reconocido la complicación del tifus con la hepatitis.

En las Cámaras

La sesión de ayer en el Senado, ha resultado agitadaísima.

El Presidente del Consejo señor Maura ha intervenido directamente en la cuestión Sanchez-Toca.

Este contestó á los cargos del ministro de Fomento negando la autoridad de Maura para proceder como ahora. El Presidente del Consejo, que habló en to-

no violento, arrancó aplausos á la mayoría.

Eduardo VII en S. Sebastián

S. M. el rey británico don Eduardo VII, ha llegado á San Sebastián, acompañado de un ayudante, de la duquesa de Manchester y varios aristócratas ingleses.

Llegaron en cinco automóviles y han visitado algunos comercios de la población, recorrieron las calles y regresaron enseguida á Biarritz.

Ciclista afortunado

El campeón ciclista Allegaard correrá el próximo domingo en San Sebastián.

Incendio en Beasain

En una fábrica de aserrar de Beasain se ha producido un incendio formidable, derrumbándose un muro que aplastó al obrero Esteban Goltia.

El rey en Posadas

S. M. el rey ha llegado á Posadas acompañado del marqués de Viana. Se les ha dispensado un cariñoso recibimiento.

Visitaron la capilla de Jesús y regresaron en el correo á Moratalla, dejando doscientas cincuenta pesetas para los pobres.

Timadores fugitivos

La policía busca á dos individuos que por el procedimiento del portugués timaron á dos vecinos de Jerez quinientas cincuenta pesetas. Se cree que estén ocultos en Sanlúcar de Barrameda.

Obreros sin trabajo

En correcta manifestación mil obreros jerezanos visitaron al gobernador militar pidiéndole gestiones de las autoridades trabajo para ellos; el general ofreció hablar al Alcalde, recomendándoles, eliminarán de entre ellos, á los vagos y gente de mal vivir que se aprovechan de la crisis indebidamente. El Alcalde ha manifestado que carece de obras en que ocupar á los obreros sin trabajo.

La telegrafía sin hilos

Ha llegado á Cádiz el director de las obras radio telegráficas que se están haciendo en Cádiz y Canarias. Las obras han empezado ya en Las Palmas y Tenerife; en esta semana comenzarán en Cádiz cuya estación una vez terminada, podrá comunicar con Pernambuco, Cabo Verde y Casa Blanca.

Los bizkaitarras

El Nervión, diario de Bilbao, publica un artículo furibundo, contra los nacionalistas; titulado Falso nacionalismo, que es muy comentado.

Ultima hora.

Madrid 17 (3 t.)

Nuevo director

Vuelven á circular insistentes rumores sobre el nombramiento de Martínez Asenjo para director de Administración local, ignorándose el fundamento que puedan tener esos rumores.

Los sucesos de Bermeo

Se han reunido las autoridades y el ayuntamiento acordó la sesión permanente. Las tropas siguen acuarteladas, continuando el desfile de testigos ante el juez especial de la causa, esperando nuevas detenciones.

La actitud del pueblo es de expectación, pero los ánimos se hallan excitados.

El Rey, director de orquesta

El centro Filarmónico de Posadas llegó á la estación de Hornachuelos donde, después de obtener autorización del marqués de Viana, entraron silenciosamente al jardín en el momento en que los reyes empezaban á comer, y de improviso entonaron el coro de Bohemios; los reyes quedaron alegremente sorprendidos y D. Alfonso, batuta en mano, salió á dirigir á los coristas mientras la reina desde el balcón escuchaba el concierto.

Los orfeonistas fueron después obsequiadísimos.

La viruela en Cataluña

En los pueblos del litoral, de la provincia de Barcelona, abundan extraordinariamente los casos de viruela.

En algunos puntos, los vecinos se negaban á vacunarse y en su vista el Gobernador de la provincia ha enviado facultativos y parejas de la Guardia civil, con orden de detener á cuantos se opongan á ser vacunados.

Obreros en huelga

Los obreros de una fábrica de tejidos de Cardona se han declarado en huelga.

Hace tiempo que los obreros pidieron aumento de jornal y les fué negado. Continuaron trabajando cuatro semanas más, pero negándose á cobrar con los precios que tenían.

En su vista el fabricante advirtió diéranse por despedidos, aquellos que se negaran á cobrar. Todos los obreros de la fábrica adoptaron como resolución la huelga y en esta actitud continúan hoy.

Por causas iguales, han abandonado el trabajo, los obreros de una fábrica de San Feliú de Guixols.

Aznar Navarro.

ANUNCIOS

Se vende ó arrienda

un molino harinero en el término de Rello, con una pareja de piedras francesas y otras de reserva, con bastante arbolado de chopo y tres huertos.

Para tratar, dirigirse á D. Laureano Castillo, en Carrascosa de Abajo (Soria). 16 Ab.

El Gallo Emilio Alba. (Badajoz). Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados. De venta en casa de Antonio Canalejo Collado, 47, Soria.

HOSPEDERÍA DE JOSÉ ZÚNIGA Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

Juan García y García, tratante en ganado de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población á precios económicos al contado y fiado. Numancia, número 53. Soria. 12 Jn.

Ocasión

se venden 21 cabras de leche con 21 cabritos; además hay 2 machos riguedos y 3 riguedas que también se venden.

Para tratar dirigirse á Pablo Sanz, en Tardajos.

¡OJO!

A precios de liquidación LA EQUIDAD

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é infinitad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Acaña, 15.

Facturas para acompañar los pliegos de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, á 50 céntimos el 100. De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

“TIERRA SORIANA”

EL CURA DE ALDEA

do que, el médico esperaba en la antesala.

—¡Que pase! ¡que pase!—respondieron á la vez tía y sobrina.

Fanny, abandonando las rodillas de doña Gertrudis, donde se había sentado poco antes, volvió á ocupar el sofá.

Dos minutos después el portier volvía á levantarse para dar pase al médico.

Y Fanny se guió un poco indis-

puesta.

Su tía, que se acordaba perfectamente de lo más conveniente era llamar al médico.

Entonces recordó que todas las tardes pasaba un rato en el jardín de sus vecinos.

Le esperó y la verte sucedió lo que supieron nuestros lectores.

La joven oyó las palabras cruzadas entre su tía y sobrina, y después de haberse detenido un momento á contemplar de su curiosidad en su gabinete. Pero entonces su indignación cast había desaparecido.

La doncella apartó en la puerta del gabinete de Fanny, anuncián-

EL CURA DE ALDEA

al palco, ya se cree con derecho á mi amor, ¡Ah! Los hombres son unos egoístas; y si continúan con tales exigencias, antes de mucho las muchachas nos veremos reducidas á andar graves por las calles, sin saludar á nadie, lo cual será una lástima, porque perderemos dos terceras partes de gracia.

—¡Que exagerada!

—¿Con que tú concedes la razón á los pícaros hombres?

—Emilio es rico.

—No tanta como yo.

—Es joven.

—Me lleva diez años.

—Buen mozo.

—¡Pues qué! ¿Tu sobrina es fea?

Y Fanny se sentó rápidamente en las rodillas de su tía, presentándole su hermosa cabeza.

—Doña Gertrudis besó aquella frente pura y tersa, y luego continuó:

—Mira, Fanny, el cólera te arrebató tus padres; en el mundo sólo se queda tu tía, que tarde ó temprano pagará su tributo á la muerte.

—¡Punto final! Sé lo que vas á decir, porque a fuerza de repetirlo, lo

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES
Premiado con dos medallas de oro y plata
ALMACEN DE COLONIALES
para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la poblacion en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.
PEDRO LLORENTE
ESTUDIOS 2, y COLLADO 21
CURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente, Marca "El León,"
Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata
La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.
El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases, **EL «CHOCOLATE LLORENTE» ES EL MEJOR DE TODOS**
Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

LA CONFIANZA
ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS
DE
Antonio Canalejo
Collado, 47, Soria.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.
Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Surtido completo en quesos, galletas, cafés, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
DE
CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.
En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de paja, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.
BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.
ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.
GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias ó inñidad de artículos que no se detallan por no molestar.
Armas de todas clases y artículos de caza.
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo
Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS
Los exquisitos chocolates
DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN
Fábrica movida por Electro-Motores, establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.
Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

Pedro Ramon, ORTOPEDICO-ESPECIALISTA
(afecciones abdominales, exclusivamente, primero y único)
Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso minales, etc. etc.
Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, á voluntad, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obtención del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folléalo gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.ª BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron feroz luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á dero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas las herniadas y las señeras que sufren afecciones en la región abdominal.
Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señeras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbos-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.

Dr. D. José Morales. Los recibiré de 11 á 1 de la mañana.
Collado, 6.—SORIA

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
Compañía de Seguros reunidos.
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
41 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

¡ROBERTO!
por don Godofredo Escribano
NOVISIMO METODO DE LECTURA
Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO
Santiago Gutiérrez,
Constructor y montador de molinos,
Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.
Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

"LA MADRILENA,"
GRAN COMERCIO DE COLONIALES
DE
Vicente García,
(Sucesor de Nicolás Gomez.)
Collado, 4.—Sursal: Numancia, 24.
¡El derrochel ¡Ganga verdad!
En esta tienda hay grandee existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.
Gran rebaja en todos los géneros.
"LA MADRILENA"
Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)
Collado, 4.—Sursal: Numancia, 24.

490 EL CURA DE ALDEA
he aprendido de memoria. Pero no quiero hablar de esas cosas, ¿lo oyes? ¡Te lo prohibo! Estoy contenta y no quiero ponerme de mal humor. ¡Vaya! ¡Bonita cara tendría yo luego en el teatro! ¡Digo! ¡Y esta noche, que estará el coliseo tan concurrido! ¡Como que hacen El trovador! Y á propósito: ¿crees tú que el doctor Solano vendrá á vernos esta tarde?
—Así lo he ofrecido.
—¿Qué opinas tú de ese joven?
—¿De quién, del médico?
—¡No, mujer! Del joven que cuida del jardín; de nuestro vecino.
—Yo no opino nada.
—¿Has observado qué melancólico está siempre?
—Debe estar enfermo.
—Si estuviese enfermo no madrugaría.
—¿Y cómo sabes tú que madruga?
—Me lo ha dicho mi doncella.
—Fanny, aunque no decías la verdad, respondí sin turbarme ni detenerse.
—La curiosidad es una costumbre ó un pasatiempo muy arraigado en el corazón femenino.
—Fanny tenía un vivo deseo de sa-

EL CURA DE ALDEA 491
ber algo de la vida privada de aquel viejo militar y de su joven y melancólico hijo.
Los días transcurrían y su curiosidad no se satisfacía.
Entonces echó mano de los mil recursos de las mujeres, y se dijo:
—El médico de casa lo es también de mis vecinos; ya tengo un recurso. No es extraño que un médico sepa algo íntimo de las casas que visita diariamente.
Y Fanny se fingió un poco indispueta.
Su tía, que la adoraba, pensó que lo más conveniente era llamar al médico.
Entonces recordó que todas las tardes pasaba un rato en el jardín de sus vecinos.
Le esperó, y al verle sucedió lo que ya saben nuestros lectores.
La joven oyó las palabras cruzadas entre su tía y Solano, y después dejando su atalaya, fué á esperar al emisario de su curiosidad en su gabinete. Pero entonces su indisposición casi había desaparecido.
La doncella apareció en la puerta del gabinete de Fanny, anuncián-

EL PRACTICON
Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,
contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.
APENDICE
que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por
ANGEL MURO
Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y) sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.
Encuadrado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.
Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid.